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兩鐵合併 ─ 建議的未來路向 
 
 
 在二零零六年四月二十八日舉行的交通事務委員會的會議上，委員要

求政府與兩間鐵路公司跟進四個事項。我們已與兩間鐵路公司商討，現把有關

的情況報告如下: 
 
(a) 在 3星期內匯報會否實施兩鐵五會聯席會議(下稱“兩鐵五會”)提出有關設
立一個有職工會代表參與的上訴機制的建議 
 
在處理員工安排的事宜上，兩間鐵路公司已確立了採用公平和公正的原則。

在此基礎上，兩間鐵路公司會參照現有的安排，設立上訴機制處理與兩鐵合

併有關的事宜。現時兩間鐵路公司的上訴機制已有員工代表的參與。未來就

與合併方面員工安排有關的上訴事宜，將會繼續有員工代表參與，而這些員

工代表將包括評議會/諮詢委員會及工會代表。鐵路公司會就具體安排諮詢
及知會員工。 
 
關乎員工上訴的事宜，一如現在，政府不宜直接參與。 
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(b) 在 3星期內滙報會否實施兩鐵五會提出有關設立一個讓政府、兩間鐵路公司

與兩鐵五會之間定期溝通的機制的建議 
 

兩間鐵路公司多年來已建立了一套與員工評議會/諮詢委員會代表及工會溝
通及諮詢的機制。過往，很多管方及員工共同關注的事項都有效地經由這些

既有的溝通渠道獲得解決。我們鼓勵員工繼續透過這些渠道，保持與公司管

理層直接溝通。因為始終員工的安排需要由勞資雙方商討而定的。 
 
而在兩鐵合併事宜上，兩間鐵路公司會安排員工代表(包括評議會／諮詢委
員會及工會代表)參與有關的工作小組，並會就影響員工的事宜先諮詢員工
才作最後決定。兩間鐵路公司一直致力維持良好及和諧的勞資關係，他們表

示將會繼續秉承這個傳統。 
 
當然政府亦十分關注合併對員工的影響。過往我們亦有與各工會代表會面，

聆聽他們的關注。我們會保持與兩鐵五會的溝通。我們會依據事情的發展，

決定日後的安排。 
 
 
(c) 考慮向兩間鐵路公司的職工會提供該兩間公司向外委聘的人力資源顧問公
司就兩鐵合併可帶來協同效應的範圍和幅度進行評估的報告 

 
兩間鐵路公司表示，該研究是一項內部研究，著眼於對整體職能作高層次及

概括性的評估，並無刻意訂出應對某類職位或職級作出裁減。鐵路公司表

示，他們聘用了獨立顧問協助進行該項研究，而顧問提出的建議只供管理層

作參考之用，因此他們不打算向員工或外界公開。 
 
 
(d) 就職工會在會議上提出的各項意見及方案提供書面回應 

 
我們就兩鐵五會、香港地下鐵路員工總會、九廣鐵路職工會及地鐵有限公司

員工評議會全體評議員在會議上提出的意見和建議(除了以上(a)和(b)分別
提及的上訴機制及恆常性溝通機制)，回應如下﹕  

 
「前線員工」的定義 

 
我們想強調，考慮推行合併的其中一個大前提，是確保不會因合併而裁減前

線員工。現時有多項鐵路工程在進行中及將在未來數年相繼落成，鐵路公司

表示，他們未來對員工職位有一定的需求。  
 
一般而言，如何界定「前線員工」須依據該公司的實際運作情況而定。我們
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明白工會希望把保障範圍擴大至文職員工及某些經理級職位。據我們了解，

現時有關前線員工的定義是在地鐵及九鐵雙方經過審慎考慮，及相當長時間

的討論而訂定的，所覆蓋員工的範圍亦很廣泛。鐵路公司深信這是一個清晰

及恰當的定義。 
 
除了前線員工在合併條款下獲得職業保障外，兩間公司均會致力照顧全體員

工的利益。正如我們在二零零六年四月二十七日致貴秘書處的信函中所述，

兩間鐵路公司估計由於未來業務增長，包括新鐵路通車、員工退休及自然流

失，在兩鐵合併的首三年內會有 1,300個職位空缺，足夠容納因協同效應下
受影響的 650-700個職位。鐵路公司預計大部份員工將會在合併後繼續在目
前的崗位上工作。合併後的公司將會為受影響的員工安排調配至其他的空缺

職位，並充分利用每一機會，竭盡所能減低因合併對員工帶來之影響。 
  
兩間鐵路公司表示將與有關的部門經理詳細商討有關細節，包括定義的闡釋

以及界定符合前線員工定義的職位。兩間公司會在諮詢員工後決定，並在適

當時候知會個別員工是否屬前線員工。 
 
至於工會關注在兩鐵合併過程中，如有前線員工被管方主動調往非前線職

位，其原有前線員工的職業保障是否仍能得到延伸。兩間公司已表示將會向

有關員工繼續提供與合併整合過程有關的職業保障。 
 
此外，有工會提出對合併方案就前線員工的安全網沒有時間性表示憂慮。我

們想指出，合併方案確保了前線員工不會因合併產生的協同效應而被裁減，

這正好回應了之前一些員工憂慮如果有年限，前線員工在有關年限之後的安

排。 
 
職業保障 
 
在合併方案下，合併後的公司承諾不會因與合併整合過程有關的理由而裁減

任何地鐵和九鐵的前綫員工。而有關的承諾已涵蓋了由合併方案公佈日起

(即二零零六年四月十一日)至合併公司正式投入運作期間，前綫員工不會因

合併建議而失去工作。 
 
兩間鐵路公司為前線員工提供職業保障，同時亦會致力照顧全體員工的利

益。他們預期大部份現有員工將在兩鐵合併後繼續他們現時的職務。至於受

影響的 650-700個職位，如上文所述，合併後首三年將有超過 1,300個職位
空缺，而這些空缺是來自鐵路網絡的擴展和其他業務的增長，退休及預計的

自然流失。合併後的公司會竭盡所能為受影響的員工安排調配。由於現時大

部份兩間鐵路公司的員工均積聚了豐富的工作經驗，我們相信合併後公司會

在考慮填補合併產生的職位空缺時，仔細考慮善用現有人手。 
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兩家鐵路公司在調配員工方面皆有良好的紀錄。過往幾年，他們已成功調配

超過 1,000名員工擔任其他職能的工作。合併後的公司將會為受影響的員工
提供培訓及協助安排調配，亦會成立特別小組提供支援，以協助有關員工適

應新工作。 

 
聘用條款及薪酬福利 
 
兩鐵合併時，兩間公司的員工將按照他們當時的聘任條件繼續受聘於合併後

的公司。為有助地鐵公司和九鐵公司人力資源的的融合，合併後的公司會統

一現時兩間公司的聘任條件及薪級制度。 
 

兩間鐵路公司現正委任獨立顧問詳細研究薪級架構及各薪級的聘任條件，並

與其他公司的聘任條件和薪級制度作適當的比較，以確保統一後的聘任條件

具有競爭力。兩間鐵路公司預期，將來以整體模式處理的新聘任條件，會與

現行地鐵及九鐵公司的聘任條件相差不大，並具市場競爭力。他們會舉行簡

報會，為員工包括評議會／諮詢委員會及工會代表介紹有關研究的方向及方

法，並會仔細考慮在研究過程中所收集的員工意見。研究完成後，鐵路公司

會就有關新的聘任條件諮詢員工，然後才作最後決定。 
 
甄選過程 

 
合併時，所有當時的現職員工將會受聘於合併後的公司。合併後公司的員工

安排，包括地鐵和九鐵員工的甄選及委任，將透過公平和公正的程序進行。

高級管理層及部門首長的甄選將在合併公司成立前進行，而其他員工之甄選

及委任則在合併公司正式投入運作後才進行。 
 
兩間鐵路公司將共同制訂甄選準則。而甄選準則將包括職位要求、個人表

現、經驗和能力。地鐵及九鐵公司代表組成的甄選委員會將在甄選過程中作

出客觀的評估。所有經理及一般員工之甄選會在合併公司正式投入運作後才

進行，故此甄選原則、制度及程序將於稍後才設定，公司並會在諮詢員工後

才作最後決定。 
 
合約員工 
 
以合約形式聘請員工的安排在市場上是一種普遍的做法，亦是因應公司運作

上的需要才進行，因此與兩鐵合併無直接關係。鐵路公司表示，會致力照顧

所有員工的利益，並承諾屬｢前線員工｣者，不論是按連續性僱傭條款或兩年

合約的形式聘用，均獲得與兩鐵合併有關的職業保障。至於不屬｢前線員工｣

的合約員工，當其合約到期時，合併後的公司將視乎他們的職位性質考慮予

以這些合約員工其他發展機會，以保留人才。 
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前九廣鐵路員工保留享有某些公務員福利的資格 
 
目前約有五百多位前九廣鐵路員工繼續在九廣鐵路公司工作，他們是九廣鐵

路在 1983年公司化時由政府公務員轉為九鐵公司職員。當時政府曾承諾若
他們持續在九鐵公司服務時，可繼續享有部份公務員的福利。政府同意如果

這些員工持續在合併後的公司工作，他們享有某些公務員福利的資格在有關

期間可予以繼續。 

 
 煩請你把此信轉交交通事務委員會各委員。 
 
 
            環境運輸及工務局局長 

 
（李碧茜小姐              代行） 

 
 
 
二零零六年五月十九日 
  
 


